



ARMISTICE



Hommage du village à ses enfants.

Le 11 novembre venu, partout en France, les Françaises et les Français s'unissent à l'occasion de la signature de l'Armistice qui a eu lieu dans le wagon-restaurant d'un train dans la forêt de Compiègne, pour mettre fin à la Première Guerre Mondiale.

Il y a 106 ans.

Le 11^e jour, du 11^e mois, à 11H00, la Première Guerre Mondiale prend fin.

Une guerre effroyable prenait fin.

Les 11 novembre, la France a rendez-vous avec son histoire.

La France a rendez-vous avec les morts de toutes les guerres qui ont de leur sang assuré son destin de grande Nation indépendante et libre.

N'oublions pas non plus que depuis 2012, cette journée est aussi celle de tous les morts pour la France, notamment nos militaires qui ont péri sur les Théâtres d'Opérations Extérieures sur lesquels la France est engagée. J'y reviendrai plus tard.

En ce jour, comme chaque année, nous nous unissons pour que perdure la flamme essentielle de la mémoire, la flamme essentielle du passage de témoin, celle encore qui doit nous rappeler combien les guerres laissent derrière elles :

- Amertume.**
- Chagrin.**
- Désarroi.**
- Horreur.**

Aujourd'hui, partout sur le territoire français, dans chaque village et dans chaque ville, nous unissons nos mémoires pour célébrer l'Armistice consécutif à quatre années d'une guerre particulièrement meurtrière, quatre années d'horreur, de larmes, de drames quotidiens.

Les vivants ne peuvent plus rien apprendre aux morts, les morts au contraire, instruisent les vivants » disait Chateaubriand.

Aujourd'hui, c'est d'abord à eux que nous pensons, à eux que nous rendons hommage.

Un hommage à ces femmes, et ces hommes qui ont donné leur vie pour que nous soyons libres.

Au prix de leurs vies, ils ont défendu notre liberté.

Nous devons rendre hommage à nos aînés, qui après avoir gagné la guerre ont su construire la paix et rassembler les Français.

Nous nous devons de rappeler et d'honorer cet héritage dans cette période troublée.

Quatre années où la France a vu plus d'1million 300 mille de sa population, 1 million 300 mille de ses enfants, périrent sous le feu ennemi.

Combien de familles endeuillées ?

Combien d'orphelins ?

Le lundi 3 août 1914, à 18H00, l'Allemagne déclare la guerre à la France.

Le nombre d'habitants en France Métropolitaine est estimé à **39 millions 400 mille habitants.**

Au 1 janvier 2024, nous étions **68 millions 373 mille 433 habitants.**

Soit **28 million 27 mille 433 habitants de plus.**

L'ordre de mobilisation parvient à une époque où plus de la moitié des Français habitaient à la campagne dont 38 % vivaient de la terre.

Le pays se vide de ses hommes valides :

- 6 millions 600 mille de conscrits, entre 20 et 33 ans sont rappelés.**
- Réservistes jusqu'à 48 ans.**

La France est en état de siège.

Le recrutement et dans certains cas la réquisition, ne vont pas sans poser un certain nombre de problèmes.

Le recours aux colonies et aux soldats étrangers pour aider à résoudre la crise des effectifs est primordial.

Les soldats de nombreux pays, venus d'Afrique, d'Asie ou d'ailleurs, d'innombrables soldats étrangers ou indigènes de l'Empire Colonial ont servi la France lors des deux guerres mondiales et de fait défendu un drapeau qui n'était pas forcément le leur.

- Des hommes sont recrutés en Afrique du Nord :

o Départements Français d'Algérie :

- **Alger.**
- **Oran.**
- **Constantine.**

**- Des hommes sont recrutés en Afrique Occidentale Française :
(AOF).**

- **Mauritanie.**
- **Sénégal.**
- **République soudanaise (Actuel Mali)**
- **Guinée.**
- **Niger.**
- **Haute-Volta (Actuel Burkina Faso)**
- **Dahomey (Actuel Bénin)**
- **Côte d'Ivoire.**

- **Des hommes sont recrutés en Afrique Occidentale Française :**
(AEF)

- Le Gabon.
- Le Moyen-Congo (aujourd'hui Congo-Brazzaville).
- L'Oubangui-Chari (aujourd'hui Centrafrique).
- Le Tchad.

- **Des hommes sont recrutés à Madagascar.**

Un premier contingent de Malgaches est envoyé en octobre 1915 vers la France, suivi de cinq autres en 1916.

- **Des hommes sont recrutés « La Triple-Entente ou les Alliés » :**

- Serbie (28 juillet 1914).
- Russie (1er août 1914).
- Grande-Bretagne (4 août 1914)

- **Colonies de l'Empire Britannique (4 août 1914) :**

- Afrique du Sud.
- Australie.
- Canada.
- Inde.
- Nouvelle-Zélande.
- Japon (23 août 1914).
- Italie (23 mai 1915).

- États-Unis (6 avril 1917).

- Des hommes sont recrutés dans « Alliance formant les Empires centraux » :

- En Afrique :

- Tunisie.
- Maroc.

- En Afrique Occidentale :

- Congo Français.
- Côte des Somalis.

- En Asie :

- Établissements français de :

- o L'Inde.
- o D'Indochine.

- Dans le Pacifique :

- o Nouvelle-Calédonie.
- o Îles Wallis.
- o Îles Horne.

- Établissements Français de l'Océanie :

- o Clipperton.

- En Amérique :
 - o Saint-Pierre et Miquelon.
- En Guadeloupe :
 - o Dépendances :
 - Martinique.
 - Guyane.

Au total, 8 millions 500 mille hommes mobilisés.

Soldats Alliés

Aujourd'hui, nous voulons simplement vous dire :

MERCI.

D'autres pays ont rejoint la France lors de la Seconde Guerre Mondiale.

Si cette commémoration a pour but initial de se souvenir, elle a je crois depuis son existence, l'ambition que nous puissions en tirer des leçons.

Des leçons qui devraient nous donner à réfléchir, nous engager sur la voie de la PAIX.

Que diraient-ils aujourd'hui ?

Que diraient-ils, nos poilus devant l'état du monde ?

Que diraient-ils face aux confrontations successives des uns et des autres quand eux, ont donné leur vie pour la PAIX ?

Seulement après la Grande Guerre, nous n'avons pas appris

Le ferons-nous un jour ?

SERIONS-NOUS LÀ SANS EUX ?

C'était, il y a 106 ans.

N'oublions pas toutes les victimes innocentes.

Ils ont des droits sur nous, comme nous avons des devoirs à leur égard.

Alors portons lucidement leur héritage. C'est en honorant leur sacrifice que se construit l'avenir de notre Nation.

Aujourd'hui est l'occasion de nous rappeler que l'histoire ne s'arrête jamais. Le passé continue de façonner notre présent et d'influencer notre avenir.

Portons fièrement le **Bleuet de **France**, cette fleur dont l'éclosion ramenait la vie sur une terre déchirée des champs de bataille, qui désormais honore les morts.**

Soyons dignes d'eux.

Thomas GATABAZI

Penseur et économiste Rwandais

En temps de guerre, cherchez la paix.

en temps de paix, n'oubliez pas la guerre.

Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs.

Je vous remercie de votre attention.